



FRENTES POLÍTICOS

1. Justicia pendiente. Desde la sierra Tarahumara, la presidenta **Claudia Sheinbaum** puso sobre la mesa un tema incómodo, la distancia entre el sistema judicial y el pueblo. En un país donde la justicia suele inclinarse hacia el poder, su llamado a votar por jueces cercanos a la gente es más que un guiño electoral, es una apuesta por la legitimidad popular. **Sheinbaum** lo hizo en un acto cargado de simbolismo, restituyendo tierras a comunidades indígenas y prometiendo salud, educación y caminos. Pero el reto no está en el discurso, sino en la ejecución, y que el cambio no se quede en la ceremonia. Que justicia y tierra lleguen a la vez. Suerte.

2. Mano firme. **Omar García Harfuch**, secretario de Seguridad, volvió a hacer lo que sabe, operar con contundencia. En Huitzontla, Michoacán, un despliegue encabezado por la Semar y respaldado por el gabinete de Seguridad dejó 12 agresores abatidos, nueve detenidos y tres marinos heridos. No fue casualidad, fue coordinación. **Harfuch**, desde la SSPC, demuestra que no todo se resuelve con discursos. Mientras otros apenas reaccionan, él ejecuta. La Marina, a cargo del almirante **Pedro Raymundo Morales**, no fue a pasear, fue a limpiar. Michoacán arde, pero al menos alguien se atreve a entrar al incendio, con casco y sin miedo.

3. Novela negra. En Huimanguillo, Tabasco, la vida de **Isidro Medina**, conocido como *Chllo Lluvía*, terminó como capítulo de novela criminal, a balazos, en su propio patio, por negarse a pagar el cobro de piso. Ocho tiros fueron la respuesta a su negativa. El gobernador, **Javier May Rodríguez**, ha logrado colocar a la entidad en este nivel de violencia, y su fiscalía ni se inmuta. En redes, el asesinato circula en video, pero en las instituciones reina el mutismo. En Villa Flores no gobierna el Estado, sino quien cobra. Tabasco arde y su gobierno cierra los ojos. Con **May Rodríguez**, los tabasqueños, como dicen en redes, "disfrutaban lo votado".

4. Fuego. Nayarit arde, literalmente, y **Miguel Ángel Navarro** parece no haberse enterado. Con 15 incendios forestales activos, la entidad lidera la lista nacional de emergencia ambiental. Mientras Jalisco, Durango y Chihuahua enfrentan también su cuota de fuego, es Nayarit el centro del desastre. ¿La respuesta del gobierno estatal? Distancia y humo. Los bosques se consumen, el aire se vuelve irrespirable y la Conafor hace lo que puede con recursos limitados. **Navarro** prometió transformación, pero ni agua ni prevención ni estrategia. En su mandato, hasta el monte se le va de las manos.

5. Remesazo. **Ricardo Monreal** celebra lo que en México se sintió como gol en tiempo de compensación: que la Cámara de Representantes de EU rechazara el paquete fiscal de **Donald Trump**, incluido el gravamen de 5% a las remesas. Un respiro para millones de familias que viven del esfuerzo migrante y que habrían sido castigadas. Tres republicanos bastaron para frenar el arrebato fiscal. **Monreal** aplaude y atribuye parte del logro al buen papel del gobierno mexicano. Y sí, en Washington también hay quienes aún comprenden que castigar al que ayuda no es política, es mezquindad.